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        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 509 DICIEMBRE 2012 

 

Sta.Zdislava, Patrona de Lemberk (c. 1220-1252) 
Esposa, madre,  santa patrona de la provincia Dominicana Checa,  santa patrona de las familias 
checas, santa patrona de la Congregación dominicana de Santa Zdislava, patrona santa  de la 
diócesis de Litoměřice, santa  patrona  de la nación checa. 

Los participantes de una reunión internacional dominicana estábamos caminando o parados  
alrededor del sarcófago rojo en la cripta de la Basílica de San Lorenzo y de la Santa Zdislava en 
Jablonné  y  Podještědí. Yo no sabía nada acerca de ella, y, sinceramente, no estaba interesado en 
aprender más,  - la peregrinación era sólo una parte del programa para celebrar el día de su fiesta.  
Así,  me tomó completamente de sorpresa, como si las compuertas de las vertientes  de mis ojos se 
abrieran de golpe, como le pasó al altivo Fr. Lazzarino  cuando Santa Catalina de Siena rezó por él. 
Al subir y salir del sol, me enteré de que dos de mis compañeros habían experimentado la misma 
sensación repentina, algunos años antes. Ah, tú también ... 

El Domingo 6 de febrero de 1228, el Castillo de Praga se despertó con una gran celebración. El 
Antiguo rey Přemysl Otakar había tenido a bien, disponer las coronaciones de su hijo  Václav y de 
la esposa Kunigunde , mientras él todavía estaba tratando de asegurar su sucesión. Entre los nobles 
testigos de la solemnidad en la Catedral de San Vito debía haber estado la  Señora Sibyla, quien 
había llegado a las tierras checas como dama de honor de Kunigunde de Schwaben, y la hija mayor  
de Sibyla, de 8 años de edad Zdislava. 
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Podemos imaginar la alegría y la curiosidad de la pequeña niña - una niña brillante, una niña llena 
de vida, una niña sin miedo... Zdislava, recordada hasta hoy en Křižanov que por ahuyentar a un oso 
que amenazaba a otra joven en "su" bosque, la piadosa niña pensó que podría convertirse en una 
anacoreta! Bueno, ella no lo hizo. 

Santa Zdislava llegaría a casarse con Havel, Señor de Lemberk. En los bosques del norte de 
Bohemia, a 80 km de Praga, en línea recta,  criaron a sus cuatro hijos que conocemos - Havel, 
Markéta, Jaroslav y Zdislav. 

Nacida en una familia que gastó todos sus recursos en la construcción de castillos, conventos e 
iglesias - de hecho su padre, Burggrave Přibyslav de Křižanov, fue descrito como "caballero en el 
exterior, monje en el interior" - parece sólo una cuestión de tiempo hasta que Santa Zdislava haría 
lo mismo. 

La Reina  Kunigunde fue una gran promotora de los Frailes Predicadores (y de las Monjas) en sus 
tierras, y bien puede ser que era su entusiasmo el que inspiró a Sibyla y a sus hijas a unirse a los 
partidarios. Ellos habrían encontrado a los Frailes en Brno y Praga, algunos de los primeros 
discípulos de Santo Domingo, muy probable  entre los cuales, los predicadores tales como San 
Jacinto, el Beato Czeslaw, Beato Sadoc, Pablo de Hungría ... Santa Zdislava tenía mucho en común 
con Santo Domingo. Criada en un castillo por piadosos padres cristianos, recibió una buena 
educación, hizo lo que se esperaba de ella - y algo más! 

Santa Zdislava se convirtió en una mujer Dominicana penitente, buscando siempre la perfección 
cristiana según su estado de vida, que en su caso significó abrazar una vida de responsabilidades, 
trabajo y  acción. Criada desde la infancia para hacerse cargo como "Ama de llaves del Castillo", de 
su marido que estaba fuera durante semanas o meses, la Señora de Lemberk ciertamente tenía 
mucho trabajo para hacer. 

Con su esposo, fundó un Convento Dominico en Jablonné v Podještědí, la ciudad al pie del castillo 
y luego otro en Turnov. Estableció un hospital en Jablonné, con ella misma como médico y 
enfermera, realizando muchos milagros. La restauración de la vista a los ciegos, reviviendo a cinco 
personas muertas, curando a un sacerdote de la locura! Todavía se puede encontrar la Fuente de 
Santa Zdislava bajo la colina, al pie del castillo, el agua es conocida porque es buena para curar los 
ojos, las personas llenan las botellas y los niños se ven correr por los alrededores. 

En 1241, el poderoso ejército mongol lanzó una invasión a Europa. Los Tártaros atacaron desde el 
este y desvastaron Moravia, su tierra natal: asesinando, violando, mutilando, y quemando,  llevando 
a la gente a huir para salvar sus vidas. La invasión fue detenida finalmente por Nuestra Señora en 
Hostýn antes de que llegue a Bohemia, pero hasta que se retiraron a finales de año, muchos 
refugiados llegaron a Lemberk en busca de refugio y alimento. 

Vivir la fe, la encarnación de la fe, con gusto, quemando su vela por los dos extremos, dedicada a su 
familia, a los pobres, a su país, a la Iglesia, ella murió joven - cerca de 33 años de edad, el 1 de 
enero de 1252. Se apareció más tarde a su marido desolado Havel, en una visión le consoló y le dejó 
su capa roja como testigo de su presencia y oraciones. Su devoción brilla  incluso más allá de la 
muerte. 

Después de un tiempo se había negado obstinadamente a borrar su nombre de los libros de la 
historia, esta buena matrona (un epíteto raro y precioso en la letanía de las santas Dominicas) fue 
beatificada en 1907 por San Pío X cuando el Beato Hyacinthe-Marie Cormier OP fue el Maestro de 
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la Orden. Santa Zdislava fue canonizada en 1995 por el beato Juan Pablo II. Su conmemoración  fue 
colocada inicialmente el 28 de noviembre en el calendario romano, pero más tarde se trasladó al 1 
de enero. En el calendario Dominico es recordada el 3 o 4 de enero, y en el calendario Checo se 
celebra el 30 de mayo con peregrinaciones a la Basílica de San Lorenzo y Santa Zdislava en 
Jablonnév Podještědí. 

Santa Zdislava, primera Señora de las familias dominicanas, ruega por nosotros! 

 Preguntas: 

 1. El Papa Pablo VI en  "Evangelii Nuntiandi" escribió que "el hombre contemporáneo escucha 
más a gusto a los testigos que a los maestros, y si escucha a los que enseñan, es porque dan 
testimonio." Para ser un doctor de la Iglesia, primero hay que ser un siervo de Dios, un beato, un 
santo. Santa Zdislava habla más elocuentemente con su vida que el predicador más enérgico lo hace 
con las palabras, si ese predicador no es un santo también.   ¿Tenemos nosotros  en cuenta que 
nuestra predicación se supone que se basa en la oración, para pasar de una larga contemplación a 
una  vida de  lucha por la perfección cristiana? 

2. De la vida de Santa Zdislava, tenemos una idea de cómo la Orden llegó a extenderse  por toda 
Europa en pocos años - con el apoyo entusiasta y fiel de las "desaparecidas damas gentiles" y sus 
familias. Estas "familias dominicanas" a menudo precedieron al establecimiento de conventos y 
monasterios, los apoyaron  con todo, cuando ellos estaban allí, y permanecieron por mucho tiempo 
después de que se fueron - en el siglo 20 tanto como en el 13. ¿Cuál es la relación entre los 
seculares y religiosos dominicanos en nuestra región? 

3.  Para completar correctamente el juego de naipes o cartas, por cada "as de predicación" en el 
aprendizaje de una persona que esta en una silla o en un púlpito, deberían haber "36 personas 
humildes". Los seres humanos amamos y necesitamos estos aces, pero realmente amamos a los 
humildes de esta tierra? Queremos ser nosotros mismos humildes para nuestros hermanos y 
hermanas? 

 Jan Frederik Solem, el hermano Jordan en la Orden, es un Laico Dominico que vive  en Oslo, 
Noruega, con su esposa Checa (también una Laica dominica)  y sus dos hijos. Un consultor de TI 
con un título  en bibliotecología, trabaja en la presencia dominicana en el Internet desde 1994. En 
la actualidad investiga la historia de los laicos y clericales terciarios dominicos en Noruega 1880-
1980. 

Involucremos a un mayor número de católicos en Internet 
Entrevista a fray Nelson Medina OP 

Fray Nelson Medina es sacerdote dominico nacido en Colombia. Es muy 
conocido y está muy presente en internet. Recomienda no perder el tren 
de las nuevas tecnologías y, sobre todo, permanecer en el empeño. 

Pero mucho mejor que presentarle, dejemos que sea él mismo quien 
lo explique a ZENIT. 

¿Qué tipo de apostolado y en qué plataformas realiza su misión 
fray Nelson en la Red? ¿y fuera de la misma? 
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--Fray Nelson Medina: Mis dos motivaciones más fuertes han sido: comentar la Palabra de Dios, 
dejando que aparezca su permanente actualidad; y leer esa actualidad, o algunos de sus rasgos, 
queriendo descubrir ahí el paso y el poder transformador de Dios. En cuanto al mundo online, hago 
presencia con una página web, fraynelson.com, con una red social de Amigos en la Fe, un boletín 
diario de evangelización, y un canal de Youtube. Estoy también en Facebook yTwitter. Escribo 
además regularmente para otras páginas. En el mundo offline tengo algunas clases para nuestros 
estudiantes dominicos de teología, y he tenido ocasión de predicar numerosos retiros y conferencias 
a sacerdotes, religiosos, monjas, hermanas de vida apostólica y por supuesto también a nuestros 
laicos, en varios países. La gran mayoría de esas predicaciones luego enriquecen la 
presencia online. Tengo un programa de televisión, "Al Tablero con Fray Nelson" en el canal 
católico Cristovisión. La Emisora Reina de Colombia y muchas otras en diversas partes del mundo 
hispanohablante utilizan clips en MP3 para presentar el Evangelio del Día, u otras reflexiones. 

Hasta ahora, en su trayectoria de apostolado a través de internet ¿qué ventajas e 
inconvenientes ha visto en este medio? Díganos algunas indicaciones prácticas para padres, 
maestros y jóvenes. 

--Fray Nelson Medina: Aunque se puede decir que Internet está en su infancia, y aún nos aguardan 
muchas sorpresas de su desarrollo, hay elementos que parecen claros e irreversibles. Ante todo: la 
revolución digital ha llegado para quedarse. Así como la mayor parte de nuestra generación creció 
en un mundo donde el acceso al agua y a la luz de día y de noche es algo natural que uno ni siquiera 
se pone a pensar sino que da por descontado, las nuevas generaciones ya dan por descontado el 
acceso a la red. Eso abre paso a unos niveles de comunicación y de oferta de la información en 
condiciones sin paralelo. Pero los canales, vistos en sí mismos, son moralmente neutros, y por eso la 
gran tarea es lograr que lo que circule por ellos sea útil, constructivo, luminoso, capaz incluso de 
animarnos en la búsqueda de lo perfecto y lo santo. Renunciar a ese esfuerzo es convertir a los 
recursos nuevos en lodazales móviles que tendrán un efecto devastador en la mente de todos, 
empezando por niños y jóvenes. 

Consejos que pueden ser útiles: Internet no es la panacea pero tampoco es el basurero de la psiquis 
humana. Aprender a usar es la norma, y ello implica educación de la conciencia, mesura en el 
tiempo de uso del recurso, discernimiento de contenidos, sentido crítico; En cuanto a las redes 
sociales, el mejor consejo lo ha dado el papa Benedicto: sé sincero; sé verdadero. La personalidad 
online no es un reemplazo ni una extrapolación de lo que uno es más allá de la "virtualidad"; El 
poder y las limitaciones de un medio se conocen mejor cuando uno deja de ser pasivo e intenta 
producir contenido. Es una opinión muy personal pero creo que quienes hacen blogs y administran 
con sensatez su propia presencia en la Red aprenden por experiencia los límites que conlleva esa 
comunicación; Internet puede ensanchar pero no reemplazar conceptos humanamente vitales como 
es amistad, educación, y sobre todo amor. No funciona como escape sino como camino de 
encuentro, y la riqueza de todo encuentro depende no del camino sino de los caminantes. 

¿En qué aspectos concretos cree usted que la presencia de la Iglesia Católica en internet debe 
mejorar? Y más concretamente, ¿cuáles son los puntos débiles y fuertes del testimonio de la 
Iglesia, especialmente en las redes sociales, y cómo aprovecharlos adecuadamente para la 
nueva evangelización? 

--Fray Nelson Medina: Si Internet, según hemos dicho, es joven, la presencia de la Iglesia en 
Internet es en cierto sentido balbuciente, como propia de párvulos. Pero se ha avanzado y hay cosas 
realmente interesantes en algunos portales. Otro punto positivo, que también debemos a los portales 
de noticias católicas, es que cada uno puede aprender a temperar su entusiasmo o desánimo al 
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conocer con alguna cercanía, y muy de primera mano, lo que acontece en otras partes del mundo. 
Hay que felicitar el uso, muchas veces creativo, de recursos visuales, ya no sólo con predicaciones o 
conferencias, sino por ejemplo, con videos musicales, entrevistas, animaciones gráficas, cursos en 
línea. Los movimientos eclesiales, en distintos grados, han visto pronto que su presencia virtual no 
puede tener menor calidad ni frescura que su acción en las diócesis y parroquias. Las redes sociales, 
los foros y los blogs de comunidades concretas son como manos extendidas que muestran una fe 
"en acto" y no solamente "en potencia." 

Cosas para mejorar: Hay demasiados intentos sin continuidad. Muchas gente, clérigos y laicos por 
igual, se entusiasma con aquello de empezara a existir digital o virtualmente, ¡pero luego abandonan 
a sus criaturas! Sucede en todos los sectores de la sociedad pero en el caso nuestro hace un daño 
particular porque es como ver un templo en ruinas. A veces pienso que si alguien no va a seguir con 
lo que hizo debería darle "cristiana sepultura"; En Internet, una gran fortaleza es la proximidad entre 
el suceso y la noticia, o entre la pregunta y la respuesta. Admito que demanda una cantidad colosal 
de tiempo pero, de nuevo, si no se camina en la línea de acercar la actualización de las páginas 
"virtuales" a la actualización de nuestros días "reales", corremos el riesgo de ser irrelevantes. Entre 
paréntesis, destaco el ejemplo que nos está dando la página web del Vaticano, que en cosa de un 
año ha pasado de ser un cúmulo de textos a ofrecernos incluso las audiencias papales en video de 
alta definición. Es el tipo de cosas que Internet permite y que nosotros no podemos darnos el lujo de 
perder como oportunidad; Debemos cultivar más el sentido de Iglesia. Digamos que una página web 
es como un altavoz. Pues bien, hay demasiado ruido y engaño en mucho de lo que lleva el título de 
católico. En mi opinión, lo que más confunden son las opiniones de algunos teólogos que parecen 
deleitarse con tener una audiencia sin que parezca preocuparles mucho, ni dentro ni fuera de 
Internet, si lo que dicen es cierto y es concorde con la Iglesia. De hecho, Internet mismo puede crear 
la falsa impresión de que todas las voces son equivalentes, y que la diversidad es en sí misma una 
virtud. 

Por último, fray Nelson, dado que estamos en medio de una cultura audiovisual y digital en la 
que prima el consumo inmediato, veloz y el relativismo, ¿cuál y cómo es su mensaje para que 
podamos crecer todos en un yo más maduro y feliz hacia nuestro pleno desarrollo? 

--Fray Nelson Medina: Mi respuesta más práctica y probablemente útil es: involucremos un mayor 
número de católicos en los procesos de creación, actualización y mejoramiento de nuestra presencia 
en Internet. Quien hace televisión conoce las trampas de la televisión pero también la belleza del 
acto comunicativo visual. Quien hace radio aprende de sus dificultades, límites y posibilidades. 
Honradamente creo que es entrar en la escena y ser menos pasivo forma de una manera única. Pero 
por supuesto, ello no reemplaza los sabios consejos que hemos recibido desde antiguo, vale decir: el 
lugar de la oración, la vida sacramental, una buena y madura dirección espiritual, la guarda de los 
sentidos, y en general, todo aquello que permite que estemos en el mundo sin ser del mundo. 

 Por Luis Javier Moxo Soto 
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Documental "Lo conocido por conocer" 
Sale a la luz nuestro primer proyecto audio-visual. 
Con él lo que queremos transmitir es cómo nos 
vamos enamorando de nuestra vida mientras 
avanzamos en ella. Cómo desde lo conocido, te 
dejas fascinar por lo que vas conociendo: desde los 
frailes dominicos que se van cruzado en nuestra 
vida, hasta los que nos acompañan de una manera 
más cercana, a partir del momento en que nos 
decidimos hacer realidad en nuestras vidas el ideal 
de Santo Domingo de Guzmán. 

Cómo vamos descubriendo, desde lo conocido, que entre todos nos ayudan y enseñan a dar los 
primeros pasos en esta forma de vivir, apasionante entre las apasionantes; y cómo vamos 
conociendo que entre ellos encontramos vidas plenas, logradas, modelos, apoyos y ejemplos a 
seguir. Con este proyecto queremos transmitir cómo actúa en lo hondo del hombre el Espíritu si hay 
disponibilidad; que a medida que vamos avanzando en nuestra vocación, aprendemos que ser 
dominico es ser plenamente hombre… o al menos intentarlo. 

Ser libres, pensantes, sintientes. Críticos, dialogantes con la cultura, con el mundo, apasionados, 
enamorados. El fin de este documental, es compartir que a medida que se va haciendo más realidad 
nuestro carisma en nosotros, aprendemos el ideal de la predicación, que comienza con y es 
fundamentalmente la propia vida: una predicación de la gracia, profética, carismática, de fronteras, 
universal. Queremos transmitir que aprendemos, que conocemos desde lo conocido el sentido 
espiritual del estudio, la oración compartida y la individual. 

Desde la Web “Ser Fraile Dominico” pretendemos que este trabajo sirva como una pequeña muestra 
de lo que es parte de nuestra vida. También para que inspire nuevas iniciativas y formas de predicar 
manteniendo un diálogo con la cultura. Confiados en que la confianza enriquece y amplía nuestro 
horizonte haciendo que la vida se haga infinitamente más rica, queremos abrirnos a nuevas 
posibilidades, a nuevos retos, a nuevas ilusiones, por y para la verdad. En definitiva, mostrar que 
vale la pena ser dominico en el siglo XXI; que vale la pena vivir predicando el regalo de la buena 
noticia de Jesús, vivida desde el estilo de Domingo de Guzmán. 

Una última cosa. Si algo queremos transmitir en este trabajo es que en la Orden de Predicadores, 
entre los frailes, conocemos la alegría, la pasión por la vida, a cualquier edad, en cualquier 
ocupación. 

El Maestro de la Orden visitó la Provincia de Centroamérica 
El Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré OP, junto a su Socio para 
América Latina y el Caribe, Fr. Javier Pose OP, visitaron del 4 al 12 de 
noviembre comunidades de los países que conforman la Provincia de 
San Vicente Ferrer (Centroamérica): Panamá, Costa Rica, Nicaragua, 
El Salvador, Guatemala y Honduras. 

Compartimos las crónicas elaboradas por los frailes de cada uno de los 



7 
 

países visitados por Fr. Bruno y Fr. Javier. 

Panamá 

Durante todo el tiempo que los dominicos hemos estado en Panamá desde que retornamos en 1959, 
han pasado varios Maestros de la Orden, entre ellos: De Couesnongle, Damián, Timothy, Carlos y 
ahora Bruno. Cada uno de ellos con una característica propia que lo identifica y le da ese sello 
dominicano. 

El domingo 4 de noviembre, a las 6:30 hs, llegaron los hermanos fray Bruno Cadoré y fray Javier 
Pose. Fue un encuentro agradable ya en el aeropuerto, aunque sabíamos que sería una jornada muy 
agotadora por el corto tiempo que estarían en suelo panameño. 

Con rapidez llegamos a la casa y después de un descanso se inició la reunión con los frailes (fray 
Miguel Ángel y fray Oscar Ovidio, pues fray Manolo está fuera del país). El compartir fue muy 
agradable, libre, en un ambiente de apertura como (cito a fray Miguel) “si nos conociéramos hace 
ya tiempo…” Tanto el Maestro como Javier, aportaron para que todos nos sintiéramos fraternos. Al 
finalizar la reunión de los frailes cada uno habló individualmente con fray Bruno y a las 18 hs llegó 
fray Wilmo quien también compartió y dialogó con el Maestro. 

A las 19:40 hs, salimos hacia un mirador en el Canal de Panamá y ahí les hablamos sobre la historia 
del canal, su construcción y su manejo. Nos fuimos a cenar y luego a la casa. Al día siguiente, a las 
7:50 hs, llegamos al aeropuerto y minutos más tarde salieron para San José, Costa Rica. 

De una u otra forma, la alegría de encontrarse con fray Bruno y fray Javier nos hace experimentar la 
unidad y pertenencia a esa Orden de Predicadores que un día fray Domingo de Guzmán no sólo 
visualizó, sino que hizo realidad y de la que todos formamos parte. En el Maestro nos sentimos una 
sola comunidad de hermanos al servicio de la Palabra y la Verdad. 

Costa Rica 

El Maestro de la Orden, Fray Bruno Cadoré, y su 
socio para América Latina, fray Javier Pose, en el 
contexto de la visita canónica a nuestra provincia, 
visitaron Costa Rica los días 5 al 7 de noviembre. 

En Costa Rica, fray Bruno se hospedó en la Casa de 
Nuestra Señora de los Ángeles, donde fue recibido 
por fray Alexis Páez, Prior Provincial. Al llegar, fray 
Alexis le mostró las instalaciones del Colegio Los 
Ángeles. Posteriormente, alrededor de las 10:30 hs, 
se reunió el Consejo de provincia con el Maestro. 
Estuvieron presentes fray Alexis, fray Carlos Díez, 

fray Estuardo López, fray Gustavo Villalobos y fray Mario Torres. En este encuentro, fray Javier 
explicó algunos elementos de la dinámica de la visita canónica y se dialogó ampliamente sobre la 
situación de la provincia, desde sus luces y sus desafíos. Al concluir, se compartió el almuerzo 
fraterno. 

Alrededor de las 15:30 hs dio inicio el encuentro con los frailes de la zona en la Casa de La 
Dolorosa. En un primer momento, se compartió un diálogo comunitario sobre las preocupaciones de 
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los hermanos del caminar provincial y, posteriormente, sobre los retos de la presencia dominicana 
en Costa Rica. Fray Bruno iluminó las reflexiones de los hermanos con algunas luces donde 
emanaban nuevos desafíos. Al finalizar el diálogo comunitario, fray Bruno se entrevistó 
personalmente con los frailes de la Casa de La Dolorosa. 

A las 18:30 hs comenzó la celebración eucarística en la Parroquia La Dolorosa. La celebración fue 
presidida y predicada por fray Bruno. Esta misa congregó a la Familia Dominicana de la zona: los 
frailes, los prenovicios (quienes se encargaron de la animación musical), las Hermanas Dominicas 
de la Anunciata, las Hermanas Dominicas de Santa Catalina de Siena, y un buen número de 
personas afines a los apostolados dominicanos en Costa Rica. Además, en la eucaristía se concluía 
el Triduo en honor a San Martín de Porres realizado en la Parroquia La Dolorosa. Dentro de la 
celebración, fray Bruno bendijo el tradicional pan de San Martín que se repartió a toda la asamblea. 

Al finalizar la celebración eucarística y después de que fray Bruno se acercara a saludar a los 
presentes, la Familia Dominicana compartió una cena fraterna en la biblioteca de la Casa de La 
Dolorosa. 

El martes 6 de noviembre, el Maestro continuó las entrevistas personales con los frailes de la Casa 
de Nuestra Señora de los Ángeles. Posteriormente, se trasladó al Convento Santo Tomás de Aquino 
para entrevistar a los frailes de la comunidad y compartir un encuentro con los prenovicios. En este 
encuentro se aprovechó para compartir el video del Prenoviciado 2012 y estrenar una canción 
compuesta por los prenovicios en este año de preparación jubilar sobre las dominicas y la 
predicación. El almuerzo fue compartido con la comunidad y los prenovicios. 

Por la tarde, el Maestro continuó la dinámica de entrevistas personales. Al final de la tarde fray 
Bruno visitó la Casa de Fray Bartolomé de Las Casas en Heredia, pues por la situación 
postoperatoria de fray Jorge Arturo, los frailes no pudieron hacerse presentes en la reunión de la 
zona. 

Su peregrinación provincial continuó el miércoles 7 de noviembre, día en que el Maestro de la 
Orden se trasladó a Nicaragua. 

Nicaragua 

Siendo las 12:00 hs arribó el vuelo en el que llegaron 
el Maestro de la Orden, Fr Bruno Cadoré y su Socio, 
Fr Javier Pose a “Tierras de Lagos y Volcanes”, 
quienes fueron recibidos por Fr. Gregorio Barreales. 

Al momento de la llegada saludos y abrazos, y 
momentos después se compartió el almuerzo y se 
partió una torta por el cumpleaños de Fr Martín 
dando lugar a una sobremesa distendida. 

Se preguntó sobre la agenda y se les informó que ese 
día, 7 de noviembre. tenían cita con el Obispo de 

Granada para un dialogo sobre uno de nuestros proyectos de misión. 
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Se programó que a la vuelta de Granada se tuvieran las entrevistas personales, tratando de avanzar 
con un tiempo moderado, pero importante. Lo hicimos cuatro frailes ese día. Y pidieron, además, 
una reunión con todos al día siguiente antes del encuentro con Familia dominicana. 

El día 8 de noviembre, terminando la reunión con los frailes, nos dispusimos a salir hacia el 
Monasterio de las Monjas Dominicas, donde sería la Eucaristía y el almuerzo con la Familia 
Dominicana. Se contó con la presencia de las Dominicas de la Presentación de Managua, las 
Dominicas de Misioneras del Rosario de Managua, Dominicas de la Anunciata del Asilo López 
Carazo de Rivas, la Fraternidad Fr Antonio de Valdivieso de Managua, representación de la 
Fraternidad de Santo Domingo de Guzmán de Chinandega y la Fraternidad de Rivas. Nos 
acompañaron, asimismo, algunos de los candidatos para el Prenoviciado y del grupo de 
vocacionales. 

En la Eucaristía se tomaron las lecturas de la Fiesta de los Difuntos Dominicanos, y Fr. Bruno, se 
refirió a los méritos de las personas que se atreven a conocer a Dios, y el modo en que esa cercanía 
les lleva a romper ataduras personales y a demostrarla en sus acciones.“Ya basta de muchos 
discursos, de mucha palabrería vacía. Hay que actuar para dar testimonio y hacer visible y palpable 
el Evangelio. Este que nos convoca y que nos impulsa a los demás”, dijo. 

Luego pasamos a degustar un almuerzo, para dar paso, a sugerencia del Maestro, de un espacio para 
plantear dos preguntas a cada una de las representaciones. La  primera pregunta que se le planteó 
fue ¿a qué se debía su visita?. El Maestro respondió: “es parte de mi responsabilidad ir a cada lugar 
donde está  la presencia de los hermanos y hermanas de la Orden. Y por sobre todo, saber cómo 
están y cómo se sienten”. 

La segunda pregunta planteada fue ¿cuál sería el mensaje para la familia dominicana en Nicaragua? 
Fr, Bruno contestó que “con el poco tiempo que he estado no me atrevería a decir un gran mensaje 
sobre alguna situación específica. Sí, recordaría que por las distancias y lugares de misión es 
importante hacer posible la colaboración mutua. En este mundo tan dividido  nosotros somos  
hermanos y hermanas dentro de una gran familia. No somos aislados. Todos nos necesitamos. Y 
debemos pedirle ayuda a Él (señalando hacia el cielo)”. 

Terminaron las intervenciones y el Maestro y su Socio ingresaron en la Clausura del Monasterio 
para sostener con las hermanas Monjas un diálogo fraterno y en privado. 

Hacia las 15:30 hs se dirigieron hacia el Aeropuerto Augusto C. Sandino, para abordar el avión 
rumbo a nuestro hermano país de El Salvador 

El Salvador 

Justo a las 18:20 hs, aterrizó el avión donde venían fray Bruno 
y fray Javier, procedentes de Nicaragua. El día 8 de 
noviembre, llegaron a nuestro convento de Santo Domingo de 
San Salvador donde los frailes en pleno de la comunidad los 
recibimos con una cena y  completas. 

Al día siguiente, los hermanos de Santa Ana y San Salvador 
nos dimos cita en la eucaristía. A las 6:45 hs cantamos laudes 
y celebramos la misa animada por fray Ángel Arnáiz. 
Inmediatamente después del desayuno comenzó la maratónica 
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jornada del Maestro con las entrevistas personales. En la mañana los frailes mayores y, por la tarde, 
con los estudiantes. Cada uno de los respectivos grupos compartió también un encuentro 
comunitario con el Maestro y el Socio. Luego del almuerzo, Fr. Bruno y Fr. Javier fueron 
conducidos por Fr. Carlos Cáceres a la Catedral Metropolitana. Allí peregrinaron ante la tumba de 
Monseñor Romero. Por la tarde hubo trabajo con los estudiantes, cena fraterna y oración 
comunitaria. 

El sábado 10, luego de laudes y del desayuno, nos preparamos para la Eucaristía donde fray José 
Ricardo Villalta (costarricense), fray Fernando Vallejos (panameño) y fray Carlos Aldana 
(guatemalteco) por imposición de manos del Maestro harían su profesión solemne. Los frailes 
profesos fueron acompañados por sus familias y hermanos de la zona. La Eucaristía, bellamente 
preparada y bajo día claro, hacía resonar la acción de gracias de la Asamblea junto con el sí eterno 
de los hermanos. 

Luego de la misa, hubo un compartir fraterno y un almuerzo amenizado por la Marimba Municipal. 
El Maestro y su Socio, compartieron con los invitados y tuvieron hermosos gestos de deferencia con 
las familias y familia dominicana de la zona. Sin embargo, se despidieron a mitad del agasajo 
puesto que debían continuar la jornada dirigiéndose hacia San Pedro Sula. 

Honduras 

El sábado 10 de noviembre, a las 15:45 hs, 
arribaron en el aeropuerto de esta ciudad 
sampedrana Fr. Bruno y Fr. Javier, 
procedentes de El Salvador. 

Después de un fraterno y entusiasta 
recibimiento de la comunidad y  tras haber 
conocido las instalaciones de la “Casa Fray 
Pedro de Córdoba”, procedimos a un diálogo 
en donde el Maestro de la Orden abrió este 
espacio coloquial dando algunas pautas 
acerca de nuestra vida, misión y retos en la 
Orden, para luego lanzarnos algunas 
reflexiones desde la realidad comunitaria y 
provincial. Asimismo compartimos nuestra 

perspectiva de trabajo pastoral y vida comunitaria como también la realidad social que vivimos en 
esta nación hondureña. 

Seguidamente nos trasladamos a la colonia Armenta,  la residencia de Enrique y Claudia Jovel 
(laicos dominicos), donde nos reunimos con la Familia Dominicana: las Hermanas Dominicas de la 
Paz, Dominicas de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, Dominicas del Cenáculo Dominicano, 
Fraternidad Laical María Magdalena, Movimiento Juvenil Dominicano, bienhechores, fray Óscar y 
fray Santos. Después de un breve saludo realizamos amenos cantos, una oración inicial, la lectura 
del evangelio del día y luego la hna. Juanita William, nos compartió una iluminadora reflexión 
haciendo referencia al apostolado y sentido de vida comunitaria. Posteriormente se procedió a la 
presentación de los participantes, para luego entablar un diálogo fraterno con todos los presentes; en 
donde fray Bruno y fray Javier compartieron algunas experiencias, el motivo de la visita y la 
exhortación a seguir trabajando como una sola familia ante los nuevos retos y desafíos para la 
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evangelización dominicana. En el mismo lugar degustamos una amena cena, donde se dio otro 
agradable espacio para continuar platicando. 

Al finalizar este encuentro nos dirigimos a nuestra comunidad. Eran ya las 21:30 hs cuando 
retomamos nuevamente el coloquio. Al día siguiente, a las 7:15 hs celebramos la santa misa, 
presidida por Fray Cristóbal, en donde hicimos eco de la Palabra proclamada; a esta celebración nos 
acompañó José Jorge De Rojas, un joven vocacional que se ha acompañando durante este tiempo, 
de cara a su posible ingreso a la Orden. Una vez finalizada la celebración eucarística tomamos el 
desayuno, para luego iniciar con las conversaciones, en donde Fray Bruno se entrevistó 
personalmente con cada fraile. Posteriormente acompañamos al Maestro de la Orden y al Socio al 
aeropuerto donde tomarían un vuelo hacia Guatemala, para continuar con esta importante visita a 
nuestra entidad. 

Guatemala 

Gracias a la gentileza del P. Prior del 
convento de Santo Domingo, quien puso 
vehículo y chofer, y a la fortaleza de los 
viajantes, que siguieron viaje directo desde el 
aeropuerto, recibimos en Cobán al Maestro y 
su Socio, a las 21:30 hs. Se había decidido 
que, por falta de tiempo, los hermanos de 
Cahabón se hicieran presentes en Cobán. 

Comenzamos el día lunes con la oración de 
la mañana y después del desayuno tuvieron 
lugar las entrevistas personales que 
interrumpimos en cuanto llegó Ricardo. La 
reunión con todos los frailes duró hasta el 
almuerzo. El Maestro de la Orden escuchó a 

los frailes alrededor de tres temas que propuso: temas que se plantean, dificultades y desafíos para 
la Orden en la zona. Se habló de historia de la Orden, de cambios actuales en estos pueblos 
indígenas, de acompañamiento, de exclusión. 

Al terminar las entrevistas personales solo tuvimos tiempo para visitar la catedral y antiguo 
convento de los dominicos donde todavía se ven las piedras y el espíritu de nuestros mayores. En la 
noche celebramos la Eucaristía con Hermanas dominicas de la zona y laicos de la fraternidad S. 
Vicente Ferrer. Terminamos con una fraternal cena . 

Gracias, hermanos Bruno y Javier, por su presencia entre nosotros. Para todos y cada uno fue una 
jornada de sentirnos valorados, escuchados, animados y unidos a hermanos y hermanas de todo el 
mundo. 

Crónicas e imágenes tomadas de http://www.dominicosca.org/ 
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Institución de Maestros en Sagrada Teología 

 

El día de San Alberto Magno, 15 de noviembre del año en curso, tuvo lugar en el Aula Magna de la 
Facultad de Teología ‘San Esteban’ (Salamanca) el Acto Académico en el que dos hermanos 
nuestros, fr. Alberto Escallada Tijero, O.P. y fr. Gregorio Celada Luengo, O.P., pronunciaron la 
Lección Pública, último requisito para ser Instituidos como ‘Maestros en Sagrada Teología’. 

Presidieron el Acto Mons. Jean-Louis Bruguès O.P., Arzobispo dominico, Archivero y 
Bibliotecario de la Santa Iglesia Romana; Mons. Carlos López Hernández, Obispo de Diócesis de 
Salamanca; el Prior Provincial, fr. Francisco Javier Carballo Fernández, O.P.; el Presidente de la 
Facultad de San Esteban, fr. Manuel Ángel Martínez Juan y fr. Jesús Díaz Sariego, Regente de 
estudios. 

‘Maestro en Sagrada Teología’ es un título honorífico concedido por el Maestro de la Orden, 
siguiendo la recomendación del Consejo General conforme a algunos requisitos exigidos para la 
concesión del mencionado título. El título data de 1303, cuando el Papa de entonces Benedicto XI, 
dominico, creó este grado para que la Orden de Predicadores pudiera conceder la facultad de 
enseñar teología. Actualmente es un título honorífico y exclusivamente académico, pero es el 
reconocimiento más alto de excelencia en las Ciencias Sagradas dentro de la Orden de 
Predicadores. 

Fr. Alberto afirmó en una ocasión que, aunque de joven provenía del mundo de las matemáticas, fue 
el hallazgo de la ‘actitud intelectual de lo dominicano’, en su modo de abordar el encuentro del 
hombre con la fe, lo que le encandiló. Tanto es así, que hizo suya la opinión de los que piensan que 
en la vida es mucho más importante querer lo que se hace, que hacer lo que se quiere. Sus alumnos 
y los hermanos más jóvenes en la Orden podemos acreditar que esta afirmación suya es cierta: 
“estudiar y comunicar los contenidos de la teología, por cuanto tiene de intento de respuesta a los 
interrogantes de la fe, me ha gustado y satisfecho, como placen y llenan las cosas que se quieren”. 

Su Lección llevó por título “Logos en la oración (De un conciso comentario de Tomás de Aquino). 
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Fr. Gregorio escribe en una de sus últimas publicaciones que “a pesar de todos los apuros que 
comporta presentarse ante los alumnos con unas notas más o menos atinadas, sin embargo puedo 
decir que yo he gozado dando clases en muchas ocasiones… Y es que siento este oficio como una 
vocación. El objetivo de la teología no es conseguir tanto una exhaustiva documentación o una mole 
impresionante de argumentos, sino hacer de Dios una presencia con sentido para la vida humana”. 
Con su dedicación a la investigación y a la docencia fr. Gregorio ha contribuido a iluminar este 
sentido entre nosotros. 

Su Lección llevó por título “Las relaciones entre la sabiduría humana y la fe cristiana. A propósito 
del Magisterio en Teología”. 

Pronunciadas ambas Lecciones, el Presidente de la Facultad ‘San Esteban’, procedió a la Lectura 
del decreto por el que el Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré, Instituye a fr. Alberto y a fr. 
Gregorio ‘Maestros en Sagrada Teología’. Acto seguido el Prior Provincial les hizo entrega de la 
escultura Maestro en Sagrada Teología, esculpida por fr. Miguel Iribertegui, O.P. 

El Prior Provincial pronunció unas palabras de agradecimiento a los nuevos Maestros en nombre de 
todos los frailes de la Provincia. 

Cerró el Acto Mons. Jean-Luis Bruguès, O.P. glosando la importancia que para la Iglesia tiene el 
estudio, dada la urgente necesidad de entrar en diálogo con la cultura contemporánea. 

El Acto estuvo amenizado por el Cuarteto de Salamanca ‘Tarantela’ quien interpretó algunas piezas 
musicales de A. Vivaldi; W. A. Mozart; J. S. Bach; y, Ch. Gounod.  

San Alberto Magno: sabiduría y verdad encarnadas  
En San Alberto Magno se encarna y podemos descubrir 
perfectamente qué es eso del carisma dominicano, es decir, 
buscar la verdad a través del estudio y la contemplación 
para luego predicarlo.   

San Alberto Magno Doctor de la Iglesia. 

El pasado verano, mantuve una conversación con un 
conocido mío de esas en las que quieres arreglar el 

mundo; aunque en esta ocasión nos centramos en el mundo de la Iglesia, llegando a la conclusión de 
que necesita algún reajuste. Nos dedicamos a hacer un recorrido por las grandes figuras que a lo 
largo de los siglos han hecho posible la evolución de la misma, y cómo no podemos olvidar sus 
grandes aportaciones en nuestros días: por ser una riqueza de suma actualidad, y por ser ejemplos a 
seguir sus testimonios de vida. Como no podía ser de otra manera, yo me decanté por figuras de 
nuestra Orden. 

Comencé, como es comprensible, por Santo Domingo. Le puse al corriente de la situación histórica 
que le tocó vivir. Partiendo de ahí le expuse cómo Domingo cambió y dio un giro radical a su vida, 
y funda la Orden de Predicadores para dejar a todos los que se han sentido atraídos e identificados 
con él, un nuevo estilo de hacer y de entender la Iglesia. Eso hizo San Alberto Magno, le dije; se 
identificó con este modo de vivir y aportó desde ahí a la humanidad, y por consiguiente a la Iglesia, 
sabiduría y verdad. 
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Haciendo de memoria un breve recorrido le expuse que en San Alberto se encarna y podemos 
descubrir perfectamente, qué es eso del carisma dominicano, es decir, buscar la verdad a través del 
estudio y la contemplación para luego predicarlo. Entró en la Orden después de escuchar predicar a 
Jordán de Sajonia -sucesor de Santo Domingo- quien le puso el hábito dominicano allá por 1223. 
Fue provincial y desde Roma decidieron consagrarlo obispo, sin que él ni el Maestro de la Orden 
Fr. Humberto de Romans, estuvieran de acuerdo; pero a este último cargo pasado un tiempo, por 
fortuna, renunció. 

Pero yo lo que quería destacar en mi conversación, y es mi intención en este escrito, no son tanto 
sus dotes de gobierno, sino su amor y anhelo por la búsqueda de la verdad y la sabiduría en todas 
las ciencias. San Alberto destacó por sus conocimientos teológicos y filosóficos, en los que fue 
sabio y erudito. Comentó varios libros de la Sagrada Escritura y se “atrevió” con la enseñanza de 
Aristóteles, la cual reconcilió con la teología cristiana occidental; esto le trajo no pocos problemas 
sobre todo a la hora de defender a su alumno predilecto, ya fallecido, Fr. Tomás de Aquino. A San 
Alberto sus hermanos de Orden le pidieron que escribiera un libro sobre física; en él tuvo que 
explicar: Lógica, Retórica, Matemáticas, Astronomía, Ética, Economía, Política y Metafísica. Se 
atrevió también con la química; aunque no descubrió ni realizó experimentos considerables pero, 
como filósofo especulativo, mostró cosas ocultas en los textos de Aristóteles. 

San Alberto, como científico, impartió ciclos de conferencias hasta que un 
derrame cerebral le limitó su capacidad intelectual. En resumen: a San 
Alberto Magno lo tenemos que situar y unir a los tres movimientos que 
caracterizaron su época: urbanización de la sociedad europea, 
reevangelización de la Europa cristiana y en el crecimiento y formulación 
de la filosofía y la teología en las universidades. 

Al terminar la conversación mi amigo me preguntó: ¿todo esto te sirve en 
tu vocación de ser fraile dominico? Sinceramente no sabía qué responder; 

pero le dije con toda sinceridad: jamás llegaremos a ser como este “magno” que ha dado la Orden 
de Predicadores a la Iglesia y a la historia en general; pero afianzados y bien firmes en su legado, 
bebiendo de sus reflexiones y testimonios, estoy seguro de que afrontaremos el futuro con 
esperanza y podremos emprender nuevos retos. Además, le dije,  observando su vida, leyendo, 
estudiando y llevando a la contemplación toda la obra de San Alberto, y por supuesto aplicando sus 
conclusiones, podremos realizar más de un reajuste de los que hablaba al principio. 
  Fr. Ángel Luis Fariña Pérez    Real Convento de Predicadores, Valencia 

UNA PROPUESTA ESPIRITUAL DOMINICA ABIERTA A 
TODOS 

Fr. Francisco Quijano OP, del Vicariato General de San 
Lorenzo Mártir de Chile, lanzó este mes el sitio web 
www.adorarenespiritu.org, “una página con sugerencias 
para propiciar experiencias del espíritu”, tal como la 
presenta su creador. 

ADORAR EN ESPÍRITU Y VERDAD 

“El nombre de esta página -explica Fr. Quijano- proviene del 
Evangelio de Juan (capítulo 4) donde se narra el encuentro de 
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Jesús con la mujer samaritana. Allí Jesús dice que quienes adoren a Dios ya no lo harán en el monte 
Garizim de Samaría ni en el Templo de Jerusalén, sino en espíritu y verdad dondequiera que se 
hallen”. 

Con un diseño sencillo pero atractivo y de fácil navegación, este espacio virtual “es un soporte 
técnico de ese otro ámbito divino de comunión con Dios y adoración. Es una página con 
sugerencias para propiciar experiencias del espíritu”, explica Fr. Francisco. 

¿QUÉ OFRECE ESTE ESPACIO COMO APOYOS PARA LA COMUNIÓN Y LA 
ADORACIÓN? 

Fray Francisco presenta las secciones del sitio de esta manera: 

“Encontrarás aquí, feliz cibernauta, una PALABRA DEL MES que ofrece pistas para adorar en 
espíritu y verdad en medio de los afanes diarios; como decía santa Teresa de Jesús, «si es en la 
cocina, entre los pucheros anda el Señor». 

En la sección ALABAR CON HIMNOS tenemos alabanzas bíblicas con un breve comentario, para 
animarte a aceptar la invitación de san Pablo: «¡Canten agradecidos a Dios en sus corazones con 
salmos, himnos y cánticos inspirados!». 

La sección CELEBRAR CON SALMOS te ofrece una variedad de creaciones poéticas para 
expresar a Dios tus sentimientos cualesquiera que sean. 

ORAR CON LA BIBLIA presenta pasajes bíblicos aptos para la oración con un breve comentario 
como guía de lectura. 

La sección LEER A LOS PADRES cuenta con textos no sólo de estos teólogos de los primeros 
siglos del cristianismo sino también de maestros y escritores de épocas posteriores. 

TESTIGOS DE CRISTO son hombres y mujeres que han vivido intensamente la invitación que 
Jesús nos hace a seguirlo. 

En AVENTURA ESPIRITUAL encontrarás testimonios de personas que han buscado el sentido 
de la vida y han tenido la dicha de encontrarlo. 

PARA MEDITAR te ofrece pensamientos y preguntas de personas que se han detenido a 
reflexionar en lo que confiere peso y densidad a la vida. 

Encontrarás en TESORO DE LAS RELIGIONES cómo se adora a Dios en otras culturas y otros 
los tiempos. 

Te presentamos el camino de la belleza para acercarte a Dios en POEMAS E IMÁGENES y 
en GALERÍA DE ARTE. 

La BIBLIOTECA contiene ensayos sobre temas relacionados con la experiencia de fe. 

En la sección VIVIR LOS SACRAMENTOS presentamos textos de la tradición y actuales para 
comprender estos signos de salvación y la celebración cristiana de la muerte. 
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Nuestro sitio se inscribe en la tradición de fe cristiana y, desde esta perspectiva, está abierto a las 
experiencias del espíritu en otras religiones”. 

“¡Feliz ciberaventura en nuestro espacio!”, augura Fr. Francisco . 

¿QUIÉNES COLABORAN CON ESTE SITIO? 

 PALABRA DEL MES 

● Fr. José Luis Burguet (Turón, Asturias, España, 1943): ha desempeñado múltiples tareas 
pastorales en El Salvador, donde colaboró con Monseñor Oscar Romero, en Nicaragua, Honduras y 
Guatemala, donde radica actualmente. 

● Fr.  Jesús García Álvarez OP (Oviedo, Asturias, España, 1928): licenciado en teología y doctor en 
filosofía, ha enseñado filosofía y desempeñado otras actividades apostólicas por muchos años en 
México.   

● Fr. Francisco Quijano OP (Ciudad de México, 1943): prior del Convento de Santo Domingo en 
Santiago de Chile, enseña teología al laicado, gestor de este espacio.  

ALABAR CON HIMNOS 

● Fr. Francisco Quijano OP 

CELEBRAR CON SALMOS 

● Hna. Carmenza Avellaneda (Bogotá, 1935): Delegada para Chile y Argentina de las Hermanas de 
la Caridad Dominicas de la Presentación, licenciada en psicología y ciencias de la educación, 
magíster en investigación y docencia universitaria, estudios biblicos en Jerusalén. 

● Hna. Pacale Moisy (Le Mans, Francia, 1972): dominica de la Presentación; siguió estudios en 
musicología; cursó el bachillerato en teología en el Institut Catholique de París y la maestría en el 
Centre Sèvres de la Compañía de Jesús; participa en la pastoral del Colegio María Goretti de 
Concón en Chile. 

● Hna. Gabriela Vergara (Santiago de Chile, 1972): dominica de la Presentación, licenciada en 
teología por la Pontificia Universidad Católica de Chile, se dedica a la formación y 
acompañamiento espiritual de jóvenes. 

ORAR CON LA BIBLIA 

● Sor María Soledad Cordero (Santiago de Chile, 1958): monja dominica del Monasterio de Santa 
Rosa, licenciada en psicología, se dedica a los estudios de teologíay de hebreo bíblico, asesora un 
grupo de acompañamiento espiritual. 

● Sor Carmen Gloria Guíñez (Talcahuano, Chile, 1966): dominica contemplativa del Monasterio de 
Santa Rosa en Santiago de Chile, estudió pedagogía y psicopedagogía, colaboró con los padres 
salesianos en proyectos de pastoral. 

LEER A LOS PADRES 
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● Fr. Ramón Ramírez OP (Talca, Chile, 1922): dedicado al estudio de la historia de la Iglesia y de 
la Orden de Predicadores en Chile, profesor emérito de Historia de la Iglesia en la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción. 

● Fr. Luis Ramos OP (Ciudad de México, 1943): fraile del Convento de Nuestra Señora de Fátima 
en León, Guanajuato; especialista en los Padres de la Iglesia y en Historia de la Iglesia Antigua. 

TESTIGOS DE CRISTO 

● Gonzalo Sotomayor (Santiago de Chile, 1974): licenciado en historia por la Pontificia 
Universidad Católica, enseña historia del derecho en la Universidad Andrés Bello, investigador del 
Museo Nacional de Historia Natural, forma parte del grupo de investigadores de los archivos de la 
Orden de Predicadores en Chile. 

AVENTURA ESPIRITUAL 

● Andrés Ancona (Guasave, Sinaloa, México, 1941): teólogo y filósofo, profesor de filosofía de los 
valores (1977-2004) en la Universidad Iberoamericana. 

● Eduardo Medina (Santiago de Chile, 1941): médico con posgrados en psiquiatría y salud pública 
en Chile y en antropología social en México (Universidad Iberomericana y UNAM); interesado en 
el estudio de los sistemas médicos populares hispanoamericanos, entre ellos el chamanismo 
mapuche. 

PARA MEDITAR 

● Fr. Gonzalo Balderas (Tehuacán, Puebla, México, 1951): miembro de la comunidad dominicana 
de la parroquia universitaria en la Ciudad de México, enseña historia de la iglesia e historia de las 
religiones en la Universidad Iberoamericana. 

● Mauricio Sepúlveda (Viña del Mar, Chile, 1984): licenciado en teología y filosofía por la 
Pontificia Universidad Católica de Chile, actualmente cursa el magister en teología. 

TESORO DE LAS RELIGIONES 

● María Luisa Ulloa (Ciudad de México, 1949): licenciada en cinematografía, ha colaborado en el 
Instituto Toussaint de Arte Sacro y ha hecho estudios de arte con especial interés en el románico. 

● Fr. Ricardo Villarreal OP (Culiacán, Sinaloa, México, 1961): es pofesor de teología dogmática y 
espiritual; director de Domus Vitae, Centro de Desarrollo Humano y Espiritual; instructor SENDA 
(oración, meditación y contemplación), que recupera de manera contemporánea y urbana la práctica 
hesicasta. 

POEMAS E IMÁGENES 

● Mónica Quijano (Ciudad de México, 1973): doctora en Letras Francesas, enseña teoría literaria en 
la Universidad Nacional Autónoma de México. 

● Fr. Francisco Quijano OP 
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GALERÍA DE ARTE 

● Winston Elphick (La Serena, Chile, 1959): magíster en administración por la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, ha dedicado su vida a promover el mejoramiento de la educación, es 
gestor de tres sitios web:educaciónysociedad, discípulomisionero, crítica activa 

● Fr. Francisco Quijano OP 

ASISTENTE TÉCNICO 

● Marcelo Valdés (Santiago de Chile, 1972): se dedica a la informática, la creación de sitios de web 
y la gestión online; participa en los cursos de teología para laicos del Instituto Los Domínicos. 

¡A visitarla y disfrutarla!! 

Un año de la fe… ¡con el Rosario! 
El Santo Padre, nuestro papa 
Benedicto XVI, ha anunciado, 
en su Motu Proprio Porta 
Fidei un Año de la Fe. 

Este Año empieza el día 11 de 
octubre del 2012, con el 
cincuenta aniversario de la 
apertura del Concilio Vaticano 
II, y se clausurará con la 
solemnidad de Cristo Rey del 
universo, el día 24 de 
noviembre del 2013. 

Este Año de la fe, ¡vamos a 
vivirlo…con el Rosario! 

 
 
Es verdad que tenemos una multitud de razones para rezar, con el objetivo de estar en comunión 
con este bello proyecto. Es cierto que ya tenemos bastantes intenciones para nuestra oración, y sin 
embargo vamos a poder añadir otras, que estarán enlazadas a este año que se abre ante nosotros. 

- Evidentemente hay que confiar al Señor, por María, el buen desarrollo de este Año. Será la 
ocasión para que crezca la fe del pueblo cristiano. Y será también la ocasión de presentar la fe a 
aquellos que no creen. 

- Debemos igualmente rezar por todos aquellos que enseñan la fe. Pensamos evidentemente en los 
teólogos y en los catequistas. ¡Qué guarden con fidelidad la fe que enseñan! ¡Qué la fe de aquellos 
que les escuchan sea firme y que crezca! 

- Rezaremos también por cada uno de nosotros, para que el Señor nos conceda la gracia de saber 
guardar nuestra fe y para que crezca. Sabemos muy bien: que nuestra fe es frágil y las 
circunstancias, a menudo penosas de la vida, la someten a una dura prueba. 
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- No olvidaremos tampoco de rezar por aquellos que no creen y pediremos para ellos esta fe, 
fundada en el encuentro con Jesucristo. 

- Para terminar, a lo largo de este Año de la Fe, se celebrarán las Jornadas Mundiales de la 
Juventud en Río de Janeiro. Confiaremos a todos estos jóvenes al Señor. ¡Qué estas JMJ sean 
para ellos la ocasión de experimentar la alegría que viene de la fe en Cristo y de la comunión con el 
Santo Padre! 
 
 
¡Cuántas intenciones para este Año de la Fe! 

Un Año de la Fe… ¡en la alegría! 

Un Año de la Fe… ¡con el Rosario! 

 
Fr. Louis-Marie ARIÑO-DURAND, o.p. 
Promotor General del Rosario 

Todos los Santos OP  
La santidad es algo que se construye poco a poco con 
la ayuda de los demás. Desde esta perspectiva a través 
de muchos hermanos y hermanas entre ellos, frailes, 
monjas, religiosas, laicos y laicas que nos han 
precedido con su santidad, siendo testimonio vivo del 
carisma dominicano. 

Son muchos los hermanos y hermanas entre ellos, 
frailes, monjas, religiosas, laicas y laicos, que a lo 

largo de estos ocho siglos de la Historia de la Orden de Predicadores, nos han precedido con su 
santidad, que siguen siendo testimonios vivos del carisma dominicano y ejemplo para los que 
caminamos tras sus pasos, y que hoy siete de noviembre, toda la familia dominicana les hacemos 
memoria. 

“Quedan, pues, invitados y aun obligados todos los fieles cristianos a buscar insistentemente la 
santidad y la perfección dentro de su estado”. (Vat. II, Lumen gentium, 40.42). Os tengo que 
confesar que esta afirmación me sigue rechinando por dentro, porque para mí es algo muy difícil de 
comprender, de aceptarlo, pues soy hijo de este tiempo. Muchas veces he pensado qué significa 
realmente ser santo hoy, qué características se necesitan para obtener tan gran reconocimiento, o 
incluso, que este tipo de reconocimiento sólo se alcanza con la ayuda del Espíritu Santo, como algo 
mágico, algo prescrito de antemano. Pero creo que todos estamos llamados a la santidad, porque 
somos hijos de Dios, y un Padre siempre quiere lo mejor para sus hijos, porque "en efecto, hechura 
suya somos: creados en Cristo Jesús, en orden a las buenas obras que de antemano dispuso Dios que 
practicáramos"(Efesios 2,10). La santidad es algo que se va construyendo poco a poco, con la ayuda 
de los demás. Vemos que a lo largo de la historia de la Iglesia, las personas más importantes que 
pudieron testificar sobre algún santo, fueron las que vivieron con ellos, los discípulos, que han 
compartido su vida. Desde esta perspectiva, me pregunto si estoy cumpliendo mi tarea de cristiano, 
de fraile dominico, no para que algún día pueda llegar a ser santo, y sí para ser un buen fraile, un 
verdadero predicador de la gracia. 
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“Seréis santos, porque santo soy yo" (1 Pedro 1,15). Al leer este pasaje de Pedro, veo que la 
respuesta no es tan sencilla, porque nos pide mucha responsabilidad, pero yo creo que sí, estamos 
llamados a ser santos y santas, porque ya vivimos con gente santa, ángeles anunciadores de la buena 
nueva. Desde mi breve experiencia como dominico sigo dudando de mi capacidad de poder un día 
alcanzar tan gran merito, pero soy testigo de que la santidad no es sólo para personas especialmente 
elegidas. La santidad es para la gente común y corriente que realizan con gozo la voluntad de Dios, 
en fe y en verdad. "El santuario de Dios es sagrado, y vosotros sois ese santuario" (1 Corintios 

3,17). 

Son estos testimonios de vida los que me ayudan a 
luchar cada día por el Reino tan soñado por Jesús de 
Nazaret. Cuando me pidieron escribir sobre los santos 
de la Orden, lo primero que me vino a la mente fue 
cuando algunos frailes me decían al principio, que yo 
había sido llamado a ser santo, y esto incluso me 
molestaba, y aún sigo pensando cómo se hace, cuál es 
el secreto, sin darme cuenta que no hay una fórmula 
mágica y sí ser uno mismo."Todo cuanto hay de 
verdadero, de noble, de amable, de puro, todo esto 
tenedlo en cuenta" (Filipenses 4,8). 

En definitiva, más que ser santo, busco ser un buen 
fraile. Ser testigo y ayuda a mucha gente; que no 
necesito hacer cosas extraordinarias y tampoco 
milagros. Nuestra vida y testimonio son un verdadero 
milagro de Dios. Os invito a todos los que os sintáis 
llamados a ser buenos dominicos, a dar el paso firme, 
porque la Iglesia en su totalidad está llena de santos y 
santas caminando entre nosotros dispuestos a 
compartir y a ayudar. 

 Fr. Laercio Amorim 
 Real Convento de Predicadores, Valencia 

Culminó el Encuentro Internacional de Hermanos 
Cooperadores de la Orden de Predicadores 

• CRÓNICA I – 31 de octubre 

El primer día del Encuentro de Hermanos 
Cooperadores ha estado marcado por el 
reconocimiento de los 70 frailes que desde sus 
países han venido a las tierras de San Juan Macías 
y San Martín de Porres para encontrarse en 
fraternidad. La primera reunión tuvo lugar en la 
capilla de la casa de espiritualidad Santa Rosa de 
Lima; allí en torno a la oración de Laudes se pidió 
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la asistencia del Espíritu Santo para las reflexiones del encuentro. 

El Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré, O.P., dio la bienvenida a la asamblea, expresando su 
alegría por encontrarse con frailes de distintos lugares congregados para pensar su vocación en la 
Orden. Asimismo, recordó que este encuentro responde a la petición del Capítulo General de Roma 
2010 y busca iluminar el próximo Capítulo General sobre el particular. 

Posteriormente a las palabras del Maestro y del Provincial de Perú, Fray Juan José Salaverry, O.P., 
tuvo lugar la primera ponencia a cargo de Fr. Ignatius Perkins, O.P., de la provincia de San José de 
U.S.A. En ella intentó resaltar la vocación del hermano como seguidora del ideal de predicación de 
nuestro Padre Santo Domingo desde diferentes lugares y ministerios. 

Seguidamente, los frailes se organizaron en grupos de trabajo de acuerdo a su idioma nativo. Allí se 
dio un compartir de experiencias y se trató de reflexionar con base a algunas preguntas sobre el 
quehacer del hermano cooperador. Las conclusiones fueron puestas en común en una plenaria en la 
tarde, donde se abrió un espacio para que cada hermano se presentara y expresara su pensamiento 
sobre la vida del hermano cooperador en la Orden de Predicadores. 

Entrada ya la noche, se compartió la Eucaristía presidida por Fr. Luis María Verde, O.P., Vicario 
del Vicariato Santa Rosa de Lima, en el santuario de la Patrona de América. Finalmente todos los 
hermanos se reunieron para un compartir fraterno y escuchar una breve presentación de la Familia 
Dominicana en Perú. De esta manera culmina el primer día del encuentro que se extenderá hasta el 
3 de noviembre.  

● CRÓNICA II, 1 de noviembre de 2012 

El segundo día del Encuentro  empezó con una 
experiencia muy significativa para los frailes 
cooperadores. Más temprano que de lo acostumbrado se 
partió hacia el santuario del Señor de los Milagros de las 
Nazareas, unas monjas contemplativas que en la iglesia de 
su monasterio han gestado una enorme devoción a una 
pintura del Señor Crucificado. Lo que más impresionó a 
los frailes fue la multitud de gente que asiste allí, 
haciendo hasta imposible el ingreso al templo. Allí los 
frailes tuvieron la oportunidad de interactuar con los 

peregrinos y ser testigos de la fe viva del pueblo limeño. 

De regreso a la casa de espiritualidad, se dispuso todo para escuchar esta vez las voces de hermanos 
de Colombia, Argentina y México. Ellos hicieron eco del pensamiento de los frailes cooperadores 
de sus provincias y de alguna forma presentaron su contexto frente a la vocación del fraile 
predicador. Ello dejó ver la riqueza de ministerios en los que ellos ejercen el ejercicio de la “sagrada 
predicación”. 

Nuevamente y tras las inspiraciones de las palabras de los ponentes, los grupos se reunieron para 
seguir profundizando en los temas de interés de cada uno. Terminado este ejercicio de reflexión, los 
frailes tuvieron la oportunidad de visitar algunas zonas turísticas de la ciudad de Lima. Así por 
ejemplo se reunieron para almorzar en un centro comercial a la orilla del mar. Posterior a ello, se 
visitó la Feria Artesanal, donde aprovecharon para comprar sus regalos. 
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Lima cuenta con un bello parque de aguas, allí los frailes pudieron divertirse al son de la música y 
los chorros de agua, comúnmente llamado por los hermanos de México como “fuentes danzarinas”. 
La tarde culminó con el retorno a la casa de acogida para reunirse fraternamente en torno a las 
vísperas, la comida y una bella exhibición de las danzas peruanas, divididas en las propias de la 
Sierra, la Costa y la Selva. El día culminó con el descanso de los frailes. 

• Crónica del día 2 de noviembre 

Los frailes en el tercer día del encuentro estuvieron 
mucho más concentrados en las reflexiones sobre la 
vocación del hermano cooperador en la Orden. El día 
comenzó con una Eucaristía en inglés presidida por Fray 
Christoper Eggleton, O.P., Prior Provincial de la 
Provincia San Martin de Estados Unidos. Así después de 
tener algunas celebraciones eucarísticas prácticamente 
en español, los hermanos de habla inglesa pudieron tener 
una liturgia centrada en ellos. 

En la mañana Fray Isaac Quispe, O.P., de la Provincia de San Juan Bautista del Perú, ilustró con 
una detallada biografía de san Juan Macías y san Martín de Porres. Quiso resaltar la caridad que 
ellos poseían para poder llevar a muchos la Palabra de Dios por medio de las obras y el testimonio. 
También hizo énfasis en la actualidad y la importancia de estos ejemplos de vida dominicana para 
los todos los frailes de la Orden en nuestro tiempo. 

Con base a esas luces, reflexionaron, reunidos de nuevo por grupos de idioma,  sobre la actualidad y 
la importancia de estos dos frailes que se hicieron santos en tierras peruanas. En el compartir  de las 
conclusiones se resaltó que la opción por los pobres nunca pasará de moda pues proviene del mismo 
evangelio y que la vida de un santo siempre será una inspiración para aquellos que van en el mismo 
camino ya que encarnaron el Amor de Dios. La vocación, entonces, del fraile predicador está 
marcada fundamentalmente por la “caridad”, por la que son tan conocidos san Juan Macías y san 
Martín de Porres. 

Llegando ya la tarde, se dirigieron de la casa de Espiritualidad hacia el convento del Santísimo 
Rosario para celebrar las I Vísperas de la Solemnidad del Apóstol de la Caridad. Se dieron cita en el 
mismo coro donde oraba fray Martín más de 90 frailes frente a las reliquias de ambos santos 
dominicos. Todos los hermanos tuvieron la oportunidad de orar a Dios en agradecimiento por los 
cincuenta años de dicha canonización, al tiempo que cada fraile pudo venerar las reliquias de forma 
personal, presentándoles sus intenciones. 

De regreso a la casa santa Rosa de Lima, se compartió la cena y una posterior presentación de la 
celebración de los cincuenta años de la canonización de san Martín, que ha tenido diferentes 
eventos a lo largo y ancho del país de los Incas. Los frailes finalmente se dispusieron para descansar 
en preparación para el día de la Solemnidad del 3 de Noviembre. 

• Crónica del día 3 de noviembre 

El Encuentro de Hermanos Cooperadores terminó, como se dice 
comúnmente en los países latinos, con “broche de oro”. Después 
de vislumbrar un poco lo que sería la gran celebración de san 
Martín de Porres con las I vísperas, los frailes agradecieron al 
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Todopoderoso, inspirador y fundamento de los santos, por la vida de “fray Escoba”, quien con su 
humildad y caridad ha llevado la Palabra de Dios a muchos lugares, haciendo vida el carisma 
ideado por nuestro padre Santo Domingo. 

En la última mañana del encuentro los frailes cooperadores tuvieron la oportunidad de interactuar 
con el Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré, O.P., para presentarle los resultados de sus 
reflexiones. Allí se enfatizó en varios puntos, entre ellos: 

- Que la promoción vocacional debe contar con recursos humanos y materiales que fomenten la 
vocación del fraile dominico cooperador; 

- Que en la formación hay que tener más en cuenta la vocación del hermano cooperador, lo que 
exige una información al respecto para algunos maestros de las distintas etapas; 

- Que hay necesidad  de seguir trabajando en la superación de pensamientos que entienden la 
vocación del fraile cooperador como distintiva en la Orden de Predicadores; 

- Que la formación del fraile cooperador comprenda las mismas exigencias, sin agregados, a la de 
los hermanos que optan por el sacerdocio; 

- Que es necesario seguir reflexionando sobre la vocación del fraile dominico en los tiempos 
actuales, tanto cooperadores como sacerdotes.; 

- Que dependiendo del contexto de cada provincia los hermanos cooperadores tengan reuniones 
anuales para compartir sus experiencias y apoyarse mutuamente; 

- Que la Comisión Internacional de Hermanos Cooperadores continúe trabajando  a nivel de la 
Curia General para asegurar la continuidad de los procesos iniciados hasta el momento. 

En la tarde, el Encuentro finalizó con la solemne celebración de San Martín de Porres en el templo 
del convento del Santísimo Rosario donde, con anterioridad, se organizó un recorrido guiado, al 
igual que en la casa de natalicio del santo mulato. La Familia Dominicana en pleno  se unió para 
acompañar a todos los hermanos que desde hacía algunos días moraban en la ciudad de Lima. 

La despedida se realizó en medio de un compartir fraterno, haciendo realidad en todo el Encuentro 
aquella bella consigna de la Constitución Fundamental “unánimes en la vida común, fieles a la 
profesión de los consejos evangélicos, fervorosos en la celebración de la liturgia, principalmente de 
la Eucaristía y del oficio divino, y en la oración, asiduos en el estudio, perseverantes en la 
observancia regular” (IV). 

De esta manera y con la bendición de Dios y la intercesión de san Martín culminó el Encuentro de 
Hermanos Cooperadores de la Orden de Predicadores.  

Fr. Yefrey A. Ramírez, O.P. 

Cronista del Encuentro. 
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Martín de Porres: misericordia de Dios para los más pequeños  
San Martín de Porres, nos invita a dejarnos 
traspasar por la realidad con la que nos 
encontramos compartiendo las alegrías y las 
tristezas de los hombres y mujeres de nuestro 
tiempo. 

Fiesta de San Martín de Porres 

Hay personas y figuras en la vida de cada uno que 
son referencia y que nos ayudan a vivir con 
sentido, y a ellas acudimos cuando necesitamos 
ayuda o consejo en nuestro caminar, o cuando 

necesitamos cargar las pilas. Hoy os quiero hablar de una persona, un santo que es referencia para 
mucha gente de diferentes razas y culturas, y en todas las partes del mundo. 

Se llama San Martín de Porres aunque mucha gente lo conozca por fray escoba. Juan XXIII lo 
llamó Martín de la Caridad. Este personaje, canonizado el 6 de mayo de 1962, nació en Perú un 9 de 
Diciembre de 1579. Fue un fraile dominico querido y amado por todos: por su humildad, por su 
amor y su caridad. Parece que el texto de Mateo 25, el relato del juicio final, esté pensado para él, 
ya que toda su vida estuvo dedicada al servicio a sus hermanos de comunidad y a las personas más 
necesitadas. En él encontramos a una persona que dio de comer al hambriento y de beber al 
sediento; que visitó al enfermo, atendiéndole en sus necesidades; que acogió a todas las personas 
que a él se acercaron, fueran de donde fueran. También le vemos con los presos. Siempre estuvo 
con todos los que le necesitaron siguiendo las palabras de Jesús: Lo que hagáis con mis hermanos 
más pequeños conmigo lo hacéis.  

No podemos entender su vida sin conocer sus tres amores: Cristo crucificado, la Virgen del Rosario 
y Santo Domingo de Guzmán. Igualmente sus tres pasiones: la humildad, la penitencia y la caridad 
(particularmente con los pobres y enfermos). A continuación me voy a referir a esta última pasión: 
la caridad. Lo voy a hacer siguiendo el texto de Mateo. 

Porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber. De pequeñito, cuentan 
de él que cuando iba al mercado, mandado por su madre, llegaba a casa con la cesta vacía “ya que 
no podía ver las miserias y necesidades sin tratar de remediarlas”. 

Igualmente, estando ya en el convento, ocurría que muchos de los pobres de la ciudad, llegaban al 
convento sabiendo que allí les darían de comer. En la portería del convento había un comedor para 
todos aquellos que no tenían que llevarse a la boca. Fray Martín ayudaba en la atención a la gente 
que llegaba. 

Porque estuve enfermo y me visitasteis. Quizá hay algunos encargos que parecen estar hechos a la 
medida para las personas que los realizan. En fray Martín esto ocurre con el cargo de enfermero. 
Después de profesar le hicieron enfermero de la casa. El cuidado y la solicitud para con los 
enfermos le dio el cariño y la admiración tanto de sus hermanos como de toda la gente a la que 
atendió. 

Además, ser enfermero requiere mucha paciencia y mansedumbre, ya que el enfermo no siempre 
está de buen ánimo; requiere mucho amor ya que el enfermo necesita cariño aunque algunas veces 
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no tenga humor para recibirlo; requiere mucha entrega ya que el enfermo necesita cuidados y 
atenciones; requiere sacrificio y abnegación. Y sobre todo requiere mucha alegría y sentido del 
humor para ayudar a los enfermos a salir un poco de su propio dolor. Todas estas cualidades la tenía 
el bueno de fray Martín. 

Recordamos las palabras de fray salvador Velasco en su libro sobre este santo: “Iba de celda en 
celda, visitando uno por uno a los enfermos, siempre con un saludo en los labios, lleno de 
jovialidad… Y cada uno le exponía su necesidad y aflicción. Él benignamente, en cuanto podía la 
remediaba, “considerando a Dios en ellos, por Quien lo hacía”. (p.75) 

Hay que decir que su radio de acción no quedó reducido al convento sino que se extendió a toda la 
ciudad. 

Este cargo, dice algo muy importante de san Martín de Porres: su vida fue vida para los demás. 
Cuando uno está enfermo se siente limitado por la propia enfermedad y atado en muchas ocasiones 
por ella. Fray Martín simboliza ese aire fresco en la enfermedad con sus ayudas físicas y 
espirituales, ayudando en la curación o aceptación de la misma. En ambos casos, experiencias de 
liberación y vida. 

Porque estuve desnudo y me vestisteis. También se encargó nuestro santo de la ropería. Un cargo 
muy relacionado con el de enfermero. Se encargó del orden y del aseo de sábanas, mantas, mudas y 
hábitos. De esto dependía también el buen estado y la dignidad de los enfermos. Además aprovechó 
este cargo para ayudar también a los pobres que llegaban al convento y que necesitaban de ropa. 
Como dice Salvador Velasco “vistió a los pobres”, a los necesitados. 

Porque estuve en la cárcel y vinisteis a verme. Nadie se veía privado de su atención ya que para él 
no había ninguna persona indigna de su caridad y protección. También ayudó a los presos tanto por 
medio de la limosna como por medio de la intercesión evitando, por medio de la misma, que algún 
preso sufriera la pena capital o pena de muerte. “En los presos veía a Jesucristo, pues El mismo se 
puso en lugar de ellos al decir: “Estuve preso y me visitasteis”. Y fray Martín podía añadir: -
Señor, estabais preso y necesitado y os socorrí en aquellos desgraciados que me pidieron una 
limosna”. 

Porque fui forastero y me acogisteis. Quizá no podamos ver aquí el problema de la inmigración 
actual pero sí que podemos ver la acogida que fray Martín dispensó a todas las personas que 
llegaron al Perú de su época y que se acercaban al convento. También atendió a las personas con las 
que se encontró. 

“Se ejercitaba en la caridad día y noche, curando y sangrando a los enfermos, dando limosna a los 
españoles, indios y negros, que a todos los quería, amaba y curaba con singular amor y caridad”. 
Españoles, adultos y jóvenes, llegados al Perú en busca de una nueva vida o de gloria y que se veían 
en la indigencia. Indígena, que siendo los habitantes naturales de aquellas tierras se ven reducidos. 
Y negros llegados a las tierras de América, en muchos casos, como esclavos. A todos acogía porque 
para fray Martín todos tenían la misma dignidad porque todos eran hijos de Dios. 

Una invitación a vivir la compasión y vivirla con pasión. San Martín de Porres nos invita a 
ponernos en el lugar del otro, especialmente de los más desfavorecidos. Nos invita a dejarnos 
traspasar por la realidad con la que nos encontramos compartiendo las alegrías y las tristezas de los 
hombres y mujeres de nuestro tiempo. Y finalmente nos invita a tener una actitud activa ante esta 
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realidad, comprometiéndonos y siendo solidarios con los que menos tienen. 
 Fr. Luis Javier Aguilera Fierro 

 Convento de Santo Domingo, Oviedo 

Celebración en Valencia del Centenario de la Provincia de 
Aragón 

 

El sábado, 27 de octubre, se conmemoraron en Valencia los cien años de la restauración de la 
Provincia de Aragón, con una conferencia a cargo de fray Alfonso Esponera y una Eucaristía 
concelebrada, presidida por el Prior Provincial. 

El 26 de octubre de 1912 se restauraba canónicamente la Provincia dominicana de Aragón. Cien 
años y un día después se celebraron en Valencia una serie de actos conmemorativos de esta 
efemérides. A las 18 horas, en el Salón Bona Gent del Convento de Predicadores, tuvo lugar la 
conferencia de fray Alfonso Esponera Cerdán, titulada: “1912: restauración de la presencia de los 
dominicos en Valencia”. En las breves palabras de presentación del acto, el Prior Provincial, fray 
Esteban Pérez Delgado, dijo que recordar es un estímulo para caminar, sobre todo cuando lo que se 
recuerda es algo bueno. 

Fray Alfonso Esponera hizo un repaso de los momentos más importantes que ha vivido la Provincia 
en estos cien años. La restauración fue pedida por el Capítulo Provincial de la Provincia de España 
en 1912 y comenzó con tres conventos, el de Barcelona (restaurado por frailes de la Provincia de 
España en 1889), el de Valencia (restaurado por frailes de la Provincia del Santo Rosario en 1892) y 
el de Manacor (restaurado en 1908). En aquel momento la Provincia contaba con 40 frailes (32 
venidos de la Provincia de España y el resto de la Provincia del Rosario), de los cuales seis eran 
estudiantes. Cuando ocurrieron los sucesos de 1936, la Provincia contaba con 100 frailes, 80 en 
España y 20 en los conventos que ya había abierto en tierras de América, en Chile y Argentina. De 
ellos 28 fueron asesinados durante la guerra. 
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Después de la guerra civil, la Provincia tuvo un nuevo florecimiento, hasta llegar al momento 
presente, en el que se ha dado un paso importante gracias a la colaboración interprovincial. 
Actualmente, desde el 2010, en el Convento de Predicadores está oficialmente el estudiantado 
interprovincial, aunque ya antes había estudiantes de la Provincia de Andalucía estudiando en 
nuestra Facultad de Teología de Valencia. Fray Alfonso terminó su intervención con una mirada 
esperanzada al futuro que, según dijo, pasa por hacer realidad la hoja de ruta que nos conducirá al 
“Proyecto 2016” (que prevé la unión de todas las entidades dominicanas de la Península Ibérica). 

A las 20 horas, en la Basílica de San Vicente Ferrer, tuvo lugar la solemne Eucaristía de acción de 
gracias, presidida por el Prior Provincial y concelebrada por frailes de las tres comunidades de la 
ciudad de Valencia y del convento de Torrent. El Provincial expresó su emoción por este momento 
que le recordaba a tantos hermanos que habían vivido el ideal dominicano, llegando incluso a dar la 
vida por este ideal. Deseo encontrar en lo que ellos han sido, dijo fray Esteban Pérez Delgado, la 
fuerza y la energía para seguir el carisma de Domingo, para realizar en el futuro lo que nuestros 
hermanos han realizado en el pasado, sabiendo que los tiempos son distintos y que hoy tenemos que 
responder al momento histórico que nos toca vivir. El día terminó con una cena fraterna, compartida 
por todos los religiosos, en el comedor del Convento de Predicadores. 

Este mismo sábado, 27 de octubre, tuvo lugar, por la mañana, en el Salón de Actos de nuestro 
Colegio de Valencia una reunión de religiosas y religiosos de la CONFER regional de Valencia, 
presidida por el Sr. Arzobispo, D. Carlos Osoro, que les presentó el proyecto diocesano de 
renovación. Luego celebró con ellos la Eucaristía en la Basílica de San Vicente Ferrer y compartió 
la comida en los locales de nuestro Colegio. 

Fr. Jean-Paul Vesco, OP, fué nombrado Obispo de Orán 
 

Su Santidad, Benedicto XVI nombró a Fr. Jean-
Paul Vesco, O.P. como obispo de Orán (Argelia). 
Fray Jean-Paul es hijo de la Provincia de Francia y 
sucede en el episcopado a Monseñor Alphonse 
Georger.  

Fr. Jean-Paul nació en 1962 en Lyon (Francia). 
Antes de ingresar a la Orden, hizo estudios de 
derecho y trabajó para una compañía de abogados 
en la misma ciudad. Hizo su primera profesión en 
1996 y fue ordenado sacerdote en el año 2001.  

A partir del 2002, desempeñó su labor apostólica 
en la diócesis de Orán, participando como 

delegado de la Diócesis en la Asamblea Argelina Inter-diocesana. En el año 2005 fue nombrado 
Vicario general de la Diócesis y. más adelante, tesorero de la misma. En el 2009 fue elegido 
superior de la comunidad dominicana de Tlemcem. Dos años más tarde fue elegido como Prior 
provincial de la Provincia de Francia, ministerio que venía desempeñando hasta su nombramiento 
episcopal.  

En Argelia se encuentran cuatro diócesis católicas: Algiers, Constantine, Orán y Laghouat-
Ghardaia. Dentro del territorio de la diócesis de Orán viven más de ocho millones de personas. Sin 
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embargo, los cristianos son un minoría de algunos miles entre los que se cuentan católicos, 
ortodoxos y coptos, además de diferentes grupos evangélicos. La población católica es 
particularmente dinámica. Se destaca, por ejemplo, un gran número de estudiantes que van a 
diferentes universidades en África subsahariana. El esfuerzo de sacerdotes y religiosos de diferentes 
congregaciones se dirige a animar a estos jóvenes estudiantes en su fe.  

CALENDARIO DEL MAESTRO: 
5-6 Dic: Visita a Bari, Italia 

7-22 Dic: Visita canónica a la Provincia de Filipinas 

25 Dic: Celebración de Navidad en Santa Sabina 

27 Dic - Enero 3: Periodo de receso 

 


